

VARONA

ISSN: 0864-196X ISSN: 1992-8238 hildelisagp@ucpejv.rimed.cu Universidad Pedagógica Enrique José Varona

Reseñas

Editorial, Consejo

Reseñas VARONA, núm. 76, 2023 Universidad Pedagógica Enrique José Varona Disponible en: https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=360674839026



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial 4.0 Internacional.



Reseñas

Reseñas

Consejo Editorial
Universidad de Ciencias Pedagógicas Enrique José
Varona, Cuba
revistavarona@ucpejv.edu.cu



Acreditada de EXCELENCIA la Universidad de Ciencias Pedagógicas Enrique José Varona



En acto presidido por el ministro de Educación Superior Dr. C. José Ramón Saborido Loidi, la rectora de la Universidad de Ciencias Pedagógicas Enrique José Varona: Dr. C. Milda Lesbia Díaz Masip, recibió el certificado que acredita a este centro de estudios pedagógicos con la condición de EXCELENCIA. En el emotivo encuentro, celebrado en el teatro Conrado Benítez, el pasado 11 de enero, se resaltaron los indicadores que avalan la merecida categoría como resultado del Proceso de evaluación y acreditación efectuado entre los días 6 y 10 de junio de 2022 por la Junta de Acreditación Nacional (JAN).

La caracterización de los principales resultados, compartida con el claustro por la Secretaria Ejecutiva de la JAN: Dr. C. Marcia Noda Hernández, sintetizó las tres etapas fundamentales que distinguen la historia de esta emblemática institución como Instituto Pedagógico (1964-1976); Instituto Superior Pedagógico (1977-2008) y, finalmente, Universidad de Ciencias Pedagógicas (2008 hasta la actualidad). Incluyó la integración de la Universidad de Ciencias Pedagógicas de la Enseñanza Técnica y Profesional Héctor Alfredo Pineda Zaldívar, en 2015, actual Facultad de Educación en Ciencias Técnicas. También significó



que, mediante el Acuerdo 7943 del Comité Ejecutivo del Consejo de Ministros, del 30 de junio de 2016, la única universidad pedagógica del país, se integra al Ministerio de Educación Superior y destaca que ostenta la categoría superior de Institución Certificada desde el año 2014.

El informe destacó el eficiente sistema de gestión de la calidad y la unidad de acción para la sólida formación científico-técnica, humanística y de altos valores, en un ambiente participativo de toda la comunidad universitaria, el protagonismo en la gestión y perfeccionamiento curricular y su paulatina consolidación como Centro Rector Ramal de 11 carreras de las 24 de perfil pedagógico del país en reconocimiento a la calidad en la formación integral y continua de los profesionales de la educación. En ese sentido, se exhibió la certificación de calidad en el 87,5 % de las carreras posibles a acreditar, con categorías superiores, de estas el 57,1 % de excelencia y del 100 % de los programas de maestrías y doctorados, así como tres de sus especialidades de posgrado, de ellos el 50 % de excelencia.

Declaró que la institución atesora un claustro reconocido en lo nacional e internacional con el 41,9 % con el grado científico de Dr. C., enriquecido con 91 jubilados y honrado con 15 Profesores Eméritos y 22 Profesores Consultantes. El 80,2 % de los doctores, másteres o especialistas son directivos o miembros de órganos nacionales e internacionales, el 98.07 % de los cuadros son doctores y profesores titulares o auxiliares; el 61.07 % de los profesores ostentan la categoría docente superior y el 89,3 % conduce los colectivos pedagógicos de año y disciplinas. Se destaca la producción científica con publicaciones en textos y revistas con un promedio por profesor equivalente de 2.9 y de 0.87 en los grupos 1 y 2.

La formación del profesional se desarrolla en 23 carreras que tributan a todos los niveles educacionales en las modalidades presenciales, semipresencial y tres a distancia. El posgrado se desarrolla en 15 programas de maestrías y cuatro especialidades, que responden a las demandas de capacitación y superación del territorio. Funcionan tres centros de estudios. Es una institución incorporada al trabajo en redes de conocimiento, desarrollo e investigaciones educacionales, con instituciones afines en Cuba y en el exterior y autorizada para otorgar grados científicos. Evidencia la integradora y sostenible articulación de los procesos de gestión de ciencia, tecnología e innovación y posgrado en cinco líneas de investigación y 27 proyectos de impacto social, científico, tecnológico y ambiental, con sostenida visibilidad en eventos nacionales e internacionales y la gestión de eventos propios. Se destacan los aportes a la Tarea Vida, al III Perfeccionamiento del SNE con 230 libros de texto y materiales didácticos, así como los resultados de Neurociencias y AgroCEL, 13 premios de la ACC y el premio "Institución Relevante" en el año 2020.

La categoría superior de acreditación de INSTITUCIÓN DE EXCELENCIA, aprobada por unanimidad en Acuerdo No. 23 de la Sesión 49 del Pleno de la JAN, estará vigente hasta noviembre del 2031. Hasta esa fecha, los varonianos ratifican el compromiso de exhibir indicadores que satisfagan los estándares establecidos en el patrón de calidad de la Educación Superior. El Varona va por más.

Obituario





Dr. C. Mario del Toro Rodríguez Mario del Toro Rodríguez (11 de mayo, 1957- 30 de diciembre, 2022)

Mayito profesor, compañero, amigo, tuvo una trayectoria destacada desde sus inicios como miembro fundador del Destacamento Pedagógico Manuel Ascunce Domenech. Graduado de Física, como el mejor de su año (1980); Máster en Informática educativa (1998) y Doctor en Ciencias Pedagógicas (2006), tuvo una carrera profesional siempre en ascenso. Se entregó a las organizaciones: destacado en la FEU de la cual fue presidente en la universidad, militante de la UJC en diferentes cargos a varios niveles, Orden al mérito José Antonio Echeverría, y militante del PCC hasta su fallecimiento. Fue alumno ayudante, Vanguardia nacional, delegado al XI Festival de la juventud y los estudiantes, entre otros méritos.

Dedicó gran parte de su vida profesional al trabajo con la tecnología educativa en la escuela y sus últimas investigaciones aportaron en ese tema. Su práctica educativa más reciente se dirigió a la preparación de los docentes en el campo de la tecnología y al desarrollo de esas competencias, convencido de que un profesional hoy debe dominarlas si quiere cumplir las exigencias del mundo actual.

Promovió el convenio de colaboración entre nuestra universidad y el Instituto Tecnológico Universitario de Bayona, ciudad donde dejó huellas profesionales y de amistad que lo acompañaron siempre. Nuestra UCP agradece su labor como mediador por los múltiples frutos que dicho convenio ha proporcionado al desarrollo tecnológico de nuestro campus.

Amante padre, esposo y abuelo. Cercano y afectuoso, logró reunir un círculo de amigos que lo admiraban y al cual se entregaba, tanto en su barrio como en nuestra universidad. Gustaba estar actualizado en las noticias, disfrutaba del beisbol y el futbol, del café como buen cubano. Podía ser dichararero; pero su hablar era elegante y vasto, sabia cautivar con su palabra. Mayito, como solíamos llamarlo, fue un hombre de su tiempo, revolucionario cabal, siempre exigente y disciplinado; eficiente, crítico y autocrítico, de jovial carácter y de humor agudo. Así lo recordaremos siempre sus compañeros, sus amigos y su familia.





Dr. C. Mercedes Esperanza Mena Torres

Dr. C. Mercedes Esperanza Mena Torres (23 abril 1966 – 1 diciembre 2022)

Desde joven sintió la vocación por una de las profesiones más nobles, la de formar a las futuras generaciones, lo que la motivó a estudiar la carrera de maestros primarios de nivel medio superior en la especialidad de Español e Historia en la reconocida institución formadora de maestros "Presidente Salvador Allende" graduándose en 1985. Ante el llamado realizado por el Mined se incorporó en 1986 a la formación de bibliotecarios escolares, actividad que desplegó por más de 10 años.

En el año 2002 inició su trabajo en la Universidad de Ciencias Pedagógicas "Enrique José Varona" como Especialista en información científica en el Centro de Documentación e Información Pedagógicas de la Vicerrectoría de Investigaciones y Posgrados, donde tuvo la responsabilidad de dirigir el área de Servicios de información.

En su trayectoria laboral en la universidad se destacó por los excelentes resultados alcanzados en la gestión de la información educacional y especialmente por la labor realizada como Editora de la Revista Científico-Metodológica Varona desde el 2014 a 2019.

Su interés por la superación y la investigación educativa le valieron alcanzar los títulos de Lic. en Ciencias de la Información (Universidad de La Habana), MSc. en Didáctica del Español y la Literatura (2014, UCP EJV) y el grado científico de Dr. en Ciencias Pedagógicas (2016, UCP EJV). En los años correspondientes al período 2019-2021 formó parte del equipo de metodólogos de la Dirección de Ciencia y Técnica del Mined. Contribuyó a la formación de doctores en el Sistema Nacional de Educación, actividad que desarrolló como Coordinadora de la formación doctoral en la capital hasta su fallecimiento en diciembre del 2022.

Fue merecedora de la Distinción por la Educación Cubana (2015). La Dr. C. Mena será siempre recordada como bibliotecaria, editora y por sobre todas las cosas, como la profesora comprometida con la obra educacional de la Revolución cubana.

